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一切为了平安到家
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中日友好医院首任院长、“七一勋章”获得者辛育龄——

无 影 灯 下“ 不 老 松 ”
本报记者 沈 慧
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作为医生，在手术中，先用温度适宜

的生理盐水润滑一下外科手套，再轻轻地

触摸病人脏器，避免带来刺激和损伤。这

样用心的一幕，如今已成为中日友好医院

胸 外 科 副 主 任 医 师 马 千 里 和 同 事 的 职 业

习惯。

这个特别的“传统”与一位百岁老人

有 关 。 他 曾 主 刀 首 例 针 刺 麻 醉 下 的 肺 切

除 手 术 ， 完 成 了 我 国 第 一 台 人 体 肺 移 植

手 术 ， 参 与 创 建 中 日 友 好 医 院 。 他 就 是

中日友好医院首任院长、“七一勋章”获

得者——辛育龄。

“虽然只是一个小小的举动，但很多年

轻医生都做不到。”多年前，马千里的

导师、中日友好医院胸外科原主

任刘德若也是如此。每到

此 时 ， 辛 育 龄 就 会 很

严厉地批评刘德

若，甚至拿

镊子敲他

的手。

明 明 一 切 都 是 按 流 程 操 作 ， 并 无 失

误，为何还会挨骂？辛育龄回答：“虽然病

人处于全麻状态，但医生要像病人清醒时

一样对待他。”

辛育龄诸如此类考虑患者感受的习惯

还有很多。温柔的手法能减轻对脏器的伤

害，让患者康复得更好；用卵圆钳夹肺的

时候要夹住纱布后间接接触，能不夹最好

不夹，避免不必要的损伤；手术伤口的缝

合一定要一丝不苟、精益求精，伤口胶布

粘贴时上下要对准，能少贴一条就少贴一

条⋯⋯“病人对我们是非常信任的，要不

然怎么会让我们把他的胸腔打开呢！”从战

火中走来，做白求恩式的好大夫是辛育龄

一生的追求，更是他一生的坚守。

1938 年，16 岁的辛育龄弃笔从戎，参

加了抗日战争。血气方刚的他本想上阵杀

敌 ， 由 于 年 龄 太 小 被 分 配 做 了 一 名 卫 生

员，后又被派到白求恩医疗队担任司药。

年轻的辛育龄走上了从医路，并逐渐成长

为新中国胸外科事业的开拓者和奠基人。

1956 年，新中国胸外科建设几乎一片

空白。彼时，学成回国的辛育龄放弃了

在部队工作的机会，主动申请到中央

结核病研究所 （后改为北京结核病

研究所） 参与创建胸外科。传统

的结核病治疗方法对大量的

重 症 晚 期 肺 结 核 ，

特别是空洞

型 肺

结核合并大咳血的病人治疗无效，常发生

窒息性死亡。经过仔细研究，辛育龄创新

出双腔插管麻醉下施行肺切除手术，治疗

了 200 多例重症肺结核合并大咳血病人，均

获得成功。双腔插管麻醉法也在国内得到

推广，为胸腔外科扩大适应症和保障手术

安全提供了有效手段。

上世纪 70 年代，药物麻醉技术还不成

熟。面对现实的掣肘，学习过中医的辛育

龄将目光瞄准了针刺麻醉。有人质疑，“开

胸手术创伤太大，不适宜做针刺麻醉。”为

了试验效果，辛育龄不惜在自己身上做实

验，他在针麻状态下为自己实施急性阑尾

炎手术：用镊子夹自己的皮肤，运用优选

法对每个穴位进行痛阈测试，最终在前臂

外侧找到了镇痛效果最好的穴位。经过层

层筛选、反复试验，1970 年辛育龄主刀实

施了首例针麻肺切除手术，震惊世界。

1972 年，时任美国总统的尼克松访华，

特别提出要参观这一手术。观摩中，美国代

表团成员被“针麻”的效果折服了：辛育龄在

病人手臂上扎针捻动，实施开胸手术，最后，

一台全身麻醉需要两三个小时才能完成的

手术，他仅用 72 分钟就干净利落地完成了。

40 年后的一天，当时的那位患者来到刘德若

的门诊，让他转达对辛育龄的敬意。她表

示，手术全程自己是完全清醒的，还用英语

与外宾交谈，她现在很健康，辛育龄是她的

救命恩人。

“辛育龄的很多工作都是独创的，是

‘ 从 0 到 1’ 的 突

破。”刘德若感慨

地说。

为了普及推广胸外科技术，他牵头在

中 央 结 核 病 研 究 所 举 办 胸 外 科 医 师 培 训

班。从 1958 年到 1980 年，共为全国培养出

1000 余名胸外科技术骨干，有 40 余家医院

的胸外科是在他的指导下建成的。

器官移植是医学领域中的一座高山。

1979 年，辛育龄成功实施了我国首例人体肺

移植手术，当时全世界也只做成功 42 例。

68 岁时，他还联合瑞典科学家，发明了

电化学疗法治疗晚期肺癌和血管瘤，全国超

万例肿瘤患者接受了这项治疗，有效率达

65%至 85%，直接推动了放疗技术和消

融技术的研究与发展。

相比医学上的成就，让刘德若

更为钦佩的还是辛育龄对工作负

责、对病人热忱的态度。一次，

辛育龄为一名来自天津的孩子

看病，看到孩子家庭困难，

80 多岁的辛育龄每天为孩

子熬粥熬汤，悉心照护。

“孩子康复后，一家人至

今对辛育龄非常感激，可

他却觉得没什么，因为这样

的事他做得太多了！这就是他

身上的白求恩精神。”刘德若说。

“ 救 死 扶 伤 平 生 愿 ，人 生 价 值 是 奉

献。”辛育龄一生的最大愿望就是做一名

好医生，做一棵无影灯下的“不老松”。

他一直拒绝出特需门诊，只为普通门诊

患者服务。直到 89 岁因腰椎问题再也站不

起来，他才依依不舍地告别了手术台。但他

的工作“传统”和医学精神，一直影响着一代

又一代年轻的医务工作者。

又到一年一度春运时，铁路运输格外繁

忙。为确保线路安全畅通，春运期间，中国

铁路上海局集团有限公司上海大型养路机

械运用检修段里，有这么一群被称为钢轨

“医生”的人，他们昼伏夜出对线路进行体检

维修。

今年 26 岁的吉宇洋，中等个头，浓眉大

眼，戴着一副黑色边框眼镜，说话时态度温

和，给人温文尔雅的感觉。他是检修段里钢

轨探伤车间的一名探伤工，铁路干线上不折

不扣的幕后英雄。

练就“看波辨伤”绝活

1 月 22 日 23 时 27 分，铁路常州至上海

站间，57959 次钢轨探伤车正飞驰在沪宁城

际高铁线上，探伤检测室内灯火通明。3 名

探伤工正目不转睛地盯着面前的显示屏展

开作业。

“报告工长，各探轮对中情况良好！B

超出波情况正常。”

“收到，注意盯控，确保检测数据采集

良好。”

正在进行检测情况汇报的就是钢轨探

伤工吉宇洋。

吉宇洋自高校毕业加入“幕后英雄”的

行列以后，在 4 年多的时间里，从初出校门

的懵懂新人转变成了一名钢轨“医生”，练就

了一双火眼金睛，他的任务是从眼前一闪而

过的探轮反馈波形图中及时发现钢轨内部

伤损，确保钢轨“健康”状况良好。

“钢轨探伤，就是利用探伤车车底的探

轮向钢轨定向发射超声波，通过对反射的波

形图进行分析，查找可能存在的钢轨病害。”

吉宇洋指着检测室里的电脑画面说，“现在

正值每年的钢轨‘防断期’，温度低，钢轨脆

性大，加上春运期间高铁开行密度大，车次

多，每小时几百公里的运行速度会对钢轨产

生频繁冲击，从而诱发擦伤、裂纹、核伤等疲

劳病害，任何一处细微的损伤如不能及时发

现，后果都是不可想象的，我们的任务就是

通过钢轨探伤车一遍又一遍全覆盖的检测，

对潜在的钢轨病害做到早发现、早处置。”

探伤车有 6 个探轮、30 个信息通道，所

有通道信息实时反馈到室内电脑显示屏，吉

宇洋负责反馈信号波监控。经过几年磨练，

他练就了一双“看波辨伤”的绝活，能从眼前

快速移动的波形图中识别出钢轨可能存在

的伤损信息。为了练就“看波辨伤”的本领，

他经常利用保养时间研究探轮反射原理，并

通过模拟操作苦练“眼功”，有时候一练就是

两个多小时，常常练到眼睛昏花，酸胀流泪。

同事公认的“探伤通”

这一天，吉宇洋和同事的检测任务是从

常州城际场出发，途经上海、南翔至何家湾

站共 200 余公里。吉宇洋除了要集中精力

盯控一闪而过的波形图，对每一处可疑伤损

信息进行标记汇报，还要根据数据的变化及

时动态调整超声波参数设置，如有明显的长

大伤损图形，需第一时间联系工务段进行现

场复核确认，确保不漏判、不错判。

谈起小吉，同一机组的何正东说：“别看

小吉平时不爱说话，每当谈到探伤车、谈到

波形图异常识别，他总有说不完的话，是大

家公认的‘探伤通’”。

“随着杭台、安九等新线路不断开通运

营，长三角高铁网越织越密，运营高铁里程

越来越长，去年我们探了 18 万多公里，每年

的探伤任务还在不断增加。列车运行速度

快，留给检测的线路封锁时间大多是在夜

里。”吉宇洋说。

1 月 23 日凌晨 1 时 56 分，57959 次列车

缓缓驶入上海站，此时吉宇洋已连续看了近

170 公里约 3.4 万帧波形图。“正常检测开始

后，我们连上厕所的时间都没有，所以每次

出发前都要把‘问题’提前解决掉，否则必须

中途要有人替，稍有不慎就可能造成漏判。”

吉宇洋起身说。

“小吉，现在车已停好，和车站联系过

了，等会儿要加检测水。要 2 点多才能开

车，你下去查看下探轮磨损情况。”按照工长

田曙光的指令，吉宇洋迅速带上对讲机、手

电筒下车对探轮进行检查。“报告工长，左后

探轮磨损严重，需要更换。”“好的，各岗位注

意，大家按照应急分工抓紧进行更换。”取配

件、拿工具、卸、装一气呵成，整个过程 5 分

钟结束。田曙光介绍，根据探伤车运行检查

要求，每次有停车点的时候，机组人员都要

和车站联系好，下车对探轮、附挂装置进行

检查，以确保探轮质量和运行安全。

2 时 13 分，57960 次（因运行线路变化，

车次变更）列车由上海站开出前往何家湾

站，吉宇洋再一次踏上了黑夜中的检测之

旅。“你看这个 B 型图，这里有几个红色的 45

度栅格，数量不多，但是正常情况下它们不

该在这个位置出现，说明这地方可能存在疑

似伤损。小何，记得在日报中做个标记，提

醒一下回放人员。”吉宇洋指着屏幕上的一

处图形解释说，虽然不是很明显，也不一定

真的是一处伤损，可一旦把这样的隐患放

过，形成漏判，再缺乏后期盯控，就可能发展

成大的隐患，甚至影响高铁运行安全。

之后的 1 个多小时，吉宇洋的精神一直

处于高度集中状态，这一趟下来，他看了近 4

万帧波形图，关注了 5 处波形。“尽管未发现

任何明显的可疑长大伤损，但不代表就能放

松警惕。接下来还会有数据分析工班的同

事对采集的检测数据进行二次回放，绝对不

能放过任何一处可疑的地方。”

4 时 08 分到达何家湾站，当日的探伤任

务顺利结束，大家紧绷的弦终于可以暂时松

一下了。在闲聊中，田曙光说，“从事探伤这

份工作，探伤车开出来一趟就是好几天，工

作生活都在车上，尤其在春运期间，再加上

疫情反复的影响，月头出来月尾回去是常

态，就怕遇上家里有急事。像小吉这样正在

恋爱中的年轻人，平时只能通过手机与女朋

友联系，‘煲电话’也是小吉下班后最大的爱

好，好几次都听到他的女朋友在电话那头因

遇到难事急得直哭”。

吉 宇 洋 所 在 的 探 伤 车 组 共 有 6 名 成

员 ， 去 年 春 运 他 们 就 是 在 车 上 吃 的 年 夜

饭，而今年，他们依然要服从集团公司探

伤计划安排，对长三角铁路进行全面探伤

检测。“人总是要有一点追求，既然选择

了钢轨探伤这个行业，我就要努力把它做

好，决不能让漏检、漏判在我眼前发

生。能让每一名旅客平安

回家，我很自豪！”吉

宇洋笑着说。

春节，意味着团圆。对

每一位身处回家路上的人而

言，这是一段承载幸福的旅

程，满怀奋斗了一年后的归

家喜悦，期待忙碌了一年后

的家人欢聚。但对铁路人来

说 ， 需 要 坚 守 在 工 作 岗 位

上 ， 守 护 好 每 一 段 回 家

旅程。

面对天气寒冷、疫情仍

在 、 春 节 客 流 量 增 加 等 情

况 ， 一 线 铁 路 人 在 默 默 忙

碌 ， 工 作 压 力 不 言 而 喻 。

“每天都会有不少问题需要

解 决 ， 偶 尔 还 会 有 突 发 状

况，但我们坚守在工作岗位

上就是为了确保旅客平安、

有序出行，这是我们工作的

最大意义。”一位火车站值

班员对笔者说。

坚守就是在工作中做好

每一件小事、完成每一项任

务、履行每一项职责。火车

站值班人员要做好通风消毒

和旅客体温检测工作、列车

员要面对众多旅客的不同需

求、信号工要对所有设备进

行大检查、线路工要加班加

点更换重伤轨⋯⋯

为了应对可能突如其来

的 故 障 及 隐 患 ， 在 铁 路 各

个 环 节 的 工 作 岗 位 上 ， 甚

至在杳无人烟的小站内、漫无边际的线路上，

有人在值班、有人在驻站、有人在巡道、有人在

检修。

他们没有惊天动地的工作业绩，也没有豪言

壮语，每一声亲切问候，每一次拧紧螺丝钉，践

行的都是对旅客的朴素承诺——让大家畅快出

行、平安到家。

归途是对团聚的渴望，来路是对未来的憧

憬。一线铁路人的坚守与奉献，支撑起无数旅客

的幸福，温暖他们回家的路。
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